
A 申花 2021年5?24? 星期一

本版编辑 李家杉6

在本赛季中超第
四轮申花与河北队的
下半场比赛中，转播镜
头给到了看台上一名
怀抱小孩的奶爸，他叫
小红，手里抱着的是出
生仅有两百多天的儿
子一一。或许是“最小
申花球迷”的身份，小
红和一一瞬间为许多
申花球迷所熟知。

被问及为何要将
这么小的孩子带来球
场，一一的妈妈栗子笑
着说道：“一家人在一
起是最快乐的，希望他
长大后能够回忆起看
台上一起战斗的美好
时光。”

本版撰稿 本报记者 陈嘉明

“他爸爸从小就是申花球迷了。”
栗子兴致勃勃地介绍，“1997年的时候
他就开始看球了，后来1999年他的父
亲带他去现场看了申花，长大以后他
就自己买套票看球了。虽然他之前有
十多年是在国外生活，但一直没有割
断对于申花的喜爱，此后回国就带着
我一起看申花。刚开始我也不太理解，
2017年的时候申花踢得又不好，怎么
会一直支持他们的（笑）。对于我来说，
其实我是先被看台的申花球迷所吸引
的，因为虹口的氛围很好。在我看来，
球迷大多挺懂看台文化，尤其是远征
军，因为远征是真的苦啊。”
思忖了一小会，栗子慢慢回忆着

自己成为一名申花球迷的开端。“为什
么这么说，因为不管是什么天气，都会
被要求提前几小时进场，而且不能够
带食物和水，在看台上一坐就是好久，
而有些赛区的保安甚至还会搜身，赛
后还要再被迫呆在球场内。可是我们

申花球迷争气呀，无论什么情况下，看
台上的呐喊声总能压倒对手。就是在
这样的群体中，让我深受感动，发自内
心觉得穿着申花球衣很骄傲。”

不可否认，“从小就是申花球迷”
这句标语深刻揭示了申花球迷具有传
承性，而这也淋漓尽致地体现在了小
红和一一身上。“我们俩从孩子出生的
第一天开始，就没找过月嫂，没住过会
所，也没有父母的帮助，完全是自己带
的。在疫情之前，远征申花的客场比
赛，我们几乎全勤，唯一缺席的是大
连，因为那天我们出发去阿塞拜疆远
征阿森纳的欧联决赛了，所以我们看
球肯定也得带上他。另外，我们也想
把这种快乐的氛围可以传递给他。虽
然常年在外追随主队很苦，但也会有
收获，能够结识许许多多来自各地的
好友也非常上瘾，希望他长大后能够
回忆起看台上一起战斗的美好时
光。”

走近最小申花球迷
一家人就要整整齐齐
“把快乐传递给下一代”

除了这些比较客观的情况，在栗
子看来，还有她自己思想上的转变。
“我们的中超主队是申花，英超的主队
是阿森纳，那除了这两队，我们也经常
去日本看J联赛，大约看过十来场，我
一直很感动于他们的足球氛围。”

回想在日本看球的经历，栗子感
慨万千。“比赛日现场的小孩子特别
多，俱乐部会在球场内搭建游乐设施，
球员在场上踢球，孩子在场边玩耍，赛
场外还有球场美食，‘看球’这件事更
多地像是家庭活动。和国内的足球氛
围相比简直是天壤之别，在我们这里，
看球的大多数是男人，只有球迷才进
球场。这些对我影响还是蛮大的，我觉
得看球应该成为周末一家人共同参与
的文化活动。所以中超一开始，我立马
就去东方明珠的申花旗舰店给他买球
衣了。尽管一开始会有担心和质疑的
声音，我们就用实际行动来消除周围
人的疑虑，这也是我们一开始坚持自
己带孩子去球场的初衷。”
为了想办法带一一出去，小红和

栗子做了不少功课，也有计划、循序渐
进地实验过很多次，直到现在，他们能
掌握一一的作息规律，也可以及时做
出调整，目前看来磨合得很好，基本上

每周自驾一次。“在儿科医生那边也得
到了高度认可，孩子每个月的体检也
都可以。在我看来，经常外出对小朋友
好处多多，另外我们特意给他买了幼
儿专用的降噪耳麦，我发现国外父母
带孩子看球也是这么做的，这些我们
都是提前认真做过功课的，并不是一
时兴起才带他看球，为了一起看球也
付出了许多。至少到目前为止，效果还
算不错。”栗子补充道。
“不认识的球迷看到他都会很开

心，小朋友自己听到现场助威歌不仅
不害怕，反而还会笑着。在保证安全的
情况下，现在身边不少朋友也都跟我
们一样全家出动了。我一直相信，一
家人在一起是最快乐的。看到过很多
男生瞒着家人溜出来看球，还会被人
视作不顾家。其实这样的亲子活动好
处多多，我觉得女生也应该多去球
场，感受一下足球的魅力。”栗子自信
地表示。

跟着足球走遍世界，来场说走就走的旅行
作为一名签约摄影师，栗子把旅行和足

球结合起来，用相机记录下观赛旅行中点点
滴滴的美好瞬间。和一般人向往去某某球场
‘朝圣’、看一场国家德比等不同的是，栗子和
小红是随队远征，在事先并无特意规划。在她
看来，“因为足球邂逅一座城市”。而这样的例
子有很多，例如在2019年跟着阿森纳去了巴
库，2020年去了比利时的列日，也曾跟着申花
去到廊坊和韩国水原，跟着中国队在阿联酋
待了一个月，去了阿曼、伊朗等。“说实话，这
种未知魅力无穷，这些城市如果不是有球赛，
也许永远都不会去，好在过程很开心，是电视
机前的观众无法想象的快乐，在这期间我们
还结交了来自全国各领域的朋友。我们很乐
意整合这种网上无法找到攻略的旅游信息，
发布在社交媒体上来帮助大家，回来后写成

游记，用图文的形式传递看球过程中感人有
趣的故事，让更多人走出家门看球。”

而申花球迷遍布全世界的现象，也引起
了栗子强烈的共鸣。“这种感觉在国外尤其明
显。记得跟着申花踢亚冠去韩国的时候，球迷
“反客为主”也受到了韩国媒体的认可。你可
以想想，在2018俄罗斯世界杯期间，有几个中
国人会去看哥伦比亚的比赛呢？而在国外看
台上、城市的大街小巷里，遇到穿申花球衣的
还真不少，大家见面单单打声招呼‘申花是冠
军’，就能胜过千言万语，更是拉进了心与心
之间的距离。这种追随，相信是很多俱乐部都
羡慕不来的。另外，申花也很有底蕴。记得在
俄罗斯，有外国人跟我们交换俱乐部徽章。在
日本九州鹿儿岛玩的时候，我去了一家足球
酒吧，鹿儿岛是J2联赛的，连他们都知道申

花，这种感觉相当美妙。”掰着手指细数往事，
栗子深深地沉浸在了美好的回忆中。

本赛季前四轮，申花两胜两平保持不败，
栗子也颇为兴奋地在社交媒体发了爸爸小红
抱着一一在看台上的照片，并表示“这位球迷
昨天200天了，可能是全国唯一能说出，我长
这么大看申花没输过的人。请保持战绩，继续
带你出发下一场！”然而，事与愿违，申花在世
预赛前的最后一场联赛中不敌长春亚泰，打
破了本赛季的不败金身。失望之余，栗子也坦
然表示“往后该看的球还是会一场不落地继
续去现场的。”
“感觉申花还没有展示自己应有的实力，

希望在未来全队的伤病能够退散，踢得更有
自信，实现吴总在赛季初定的目标。”栗子对
申花的未来，充满期待。

“听到助威歌宝宝会笑”
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申花“最年幼”球迷一一


